

“Tenemos sobradas motivaciones para luchar, avanzar y triunfar”



26 de JULIO

LA LUCHA NO HA CESADO

VARIADOS **4-5**

Algo más que una “casita”



ESPECIAL **8**

Una cita con la historia



A 72 años de que la Generación del Centenario tomara por asalto los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, los pinareños recordaron aquella gesta, en la que 16 vultabajeros perdieron la vida durante la acción y los días posteriores.

Una cita con la historia, un encuentro con la memoria, con la justicia, con el ideal martiano que inspiró a los moncadistas... tuvo lugar este miércoles en la Plaza de la Revolución, la misma que recibiera a Fidel y a Raúl en celebraciones similares, bajo la misma bandera, en la misma tierra fecunda de Pinar del Río.

En el acto, un grupo de pinareños recibieron el carné que los acredita como militantes del Partido y de la UJC de manos de Yamilé Ramos Cordero, integrante del Comité Central y primera secretaria en la provincia, y de Leyanis Carmona Díaz,

secretaria de la organización juvenil en el territorio.

Asistió a la celebración una representación de Los Palacios y Guane, municipios destacados, en tanto Pinar del Río fue la sede a partir de los resultados de trabajo sostenidos, con la premisa de que mucho le resta por hacer en beneficio de sus habitantes, desde el punto de vista social, económico y de la producción y los servicios.

Yudalys Rodríguez Castro, secretaria del Partido en el municipio sede, reconoció el esfuerzo de los hombres y mujeres que aún, con muchísimos problemas, aportan y contribuyen a la provincia.

Ramos Cordero señaló que la Pinar del Río tiene todavía muchas deudas con su pueblo, sobre todo, en las áreas de agricultura, el abasto de agua y la producción de alimentos.

Agregó, además, que se trabaja para salir adelante en frentes que también son decisivos como la Salud y la Educación, a la vez que recordó los tiempos grises antes del '59.

Pinar se engalanó para la conmemoración, la que tuvo como colofón saltos de paracaidistas y festejos populares en el reparto Hermanos Cruz de la cabecera.

El 26 de Julio es siempre día de orgullo. No lo acompañan ya las grandes fiestas en familia de antaño, mas, la certeza de seguir adelante no es una opción, es el único camino para Cuba, ratificaron los vultabajeros.

Discurso íntegro de la primera secretaria del PCC en la provincia en páginas centrales.

Dorelys Canivell Canal

Foto de Jaliosky Ajete Rabeiro

Más conciertos de música popularailable este fin de semana



Este fin de semana continúan los festejos populares organizados en el municipio de Pinar del Río, como parte de la celebración por el Día de la Rebelión Nacional, y el merecimiento de la sede provincial de la conmemoración.

En el café teatro La Piscuala tendrá lugar esta noche el concierto del grupo Pinar Son. En tanto, en la Plaza Provisional de la Revolución, está previsto hoy, a las 6:00 p.m. el concierto del grupo pinareño Atabey; y a las 11:00 p.m., el de Lachy y la Suprema Ley, ganadores del Premio Cubadisco 2023.

Los músicos de Domingo y su íreme son los encargados de cerrar el programa deailables en esa sede, en la noche del sábado 26 de julio.

Desde el pasado miércoles, desfiles de comparsas y una oferta gastronómica diversa, también han formado parte de las celebraciones, acogidas con beneplácito por una parte del pueblo pinareño, luego de varios años sin los populares “Carnavales”.

Roberto Cruz Hernández, director municipal de Cultura, aseguró que en la Plaza del reparto Hermanos Cruz mantendrán la música grabada y la comercialización de bebidas y comestibles durante todo el mes de agosto.

Foto de Dorelys Canivell Canal

Protagonistas del Moncada

Por Idalma Menéndez Febles

“Con mayor orgullo que nunca digo que consecuentes con nuestros principios, ningún político de ayer nos vio tocar a sus puertas pidiendo un centavo, que nuestros medios se reunieron con ejemplos de sacrificio que no tienen paralelo como el de aquel joven, Elpidio Sosa, que vendió su empleo y se me presentó un día con trescientos pesos “para la causa”; Fernando Chenard, que vendió los aparatos de su estudio fotográfico, con el que se ganaba la vida; Pedro Marrero, que empeñó su sueldo de muchos meses y fue necesario prohibirle que vendiera también los muebles de su casa; Oscar Alcalde, que vendió su laboratorio de productos farmacéuticos; Jesús Montané, que entregó el dinero que había ahorrado durante más de cinco años...”*

ELPIDIO SOSA

Elpidio fue uno de los más de 130 combatientes que, el 26 de julio de 1953, atacaron el cuartel Moncada en Santiago de Cuba. Pero su rol fue aún más crucial, perteneció al reducido grupo que conocía el verdadero objetivo de la acción.

Nació el cuatro de marzo de 1929 en Villa Clara. Establecido en La Habana hacia 1950, enseñada contacta con miembros de la juventud ortodoxa, entre los que se encuentran Fidel, Abel, Calixto García, Jesús Montané y otros jóvenes que luego integrarían la Generación del Centenario.

El mismo a quien sus amigos escucharan decir: “Yo soy un hombre que quiere luchar; yo quiero participar en la historia”, mientras se ultimaba la fase organizativa del asalto al Moncada y ante la falta de dinero, Elpidio, en un acto de total desprendimiento y compromiso con los ideales que defendía, vende en 300 pesos su plaza de dependiente gastronómico del bar Oriente, lugar donde trabajaba, para aportarlos a la causa revolucionaria.

Estuvo entre los pocos que conocían el verdadero objetivo de la acción, y por tal motivo, de acuerdo con las instrucciones, partió la noche del 14 de julio con Abel Santamaría y Ernesto Tizol, hacia Santiago de Cuba, a fin de alquilar la finca Siboney, donde bajo la cobertura de una granja de pollos se estableció

el cuartel general de los futuros asaltantes.

A la hora del combate, participó en el grupo que debía atacar directamente el cuartel Moncada. Fracasada la acción, lo detuvieron y asesinaron el 26 de julio de 1953. Tenía 24 años al morir.

FERNANDO CHENARD

Nació el cuatro de febrero de 1919 en La Habana. De familia de nivel medio, casi adolescente se independizó por discrepancias políticas con su padre. Se convierte en fotógrafo y periodista de profesión. Desde muy joven manifiesta ideas revolucionarias.

Monta un taller y laboratorio, y se hace fotógrafo de prensa por cuenta propia. Se incorpora al Partido Ortodoxo y es de los primeros en pertenecer al movimiento revolucionario que organiza Fidel.

Ante la escasez de dinero para adquirir armas con las que se pudiera ejecutar el proyecto insurreccional, vende las cámaras y los equipos fotográficos de su laboratorio, y los 1 000 pesos que obtiene se los entrega a Fidel.

Tenía como misión penetrar al Moncada por la posta Tres. Pero una vez fracasada la acción, cuando Fidel da la orden de retirada, Chenard es apresado.

Conducido al cuartel, es torturado y asesinado ese mismo día, al igual que cinco de los ocho compañeros de célula que hicieron el viaje a Oriente: Marrero, Fleitas, Córdoba y los hermanos Gómez. Tenía 34 años de edad.

PEDRO MARRERO

Asaltante al cuartel Moncada, Marrero nació el 23 de octubre de 1926 en el barrio Ceiba-Puentes Grandes, en La Habana.

El golpe del 10 de marzo de 1952 removió todas las fibras de su sentir revolucionario, por lo que comenzó a frecuentar los actos estudiantiles de la Universidad. Los que lo conocían se percataron del cambio en Marrero. Ya no asistía a las partidas de dominó al final de la jornada laboral, se le veía serio, pensativo. Estaba enrolado en el movimiento revolucionario que atacaría el cuartel Moncada.

Ante la necesidad de fondos vendió el jue-

go de comedor de su casa, el refrigerador, empeñó el salario y no vendió el juego de cuarto porque Fidel se lo impidió. Llegado el momento de la partida, en la máquina de Marrero viajaron hacia Santiago de Cuba varios de los participantes de la epopeya.

Momentos antes del ataque, Fidel pidió voluntarios para atacar la posta Número Tres. Todos dieron un paso al frente, el líder escoge a varios, entre ellos, a Pedro Marrero, quien fue designado para manejar el segundo carro donde iba el líder del grupo de jóvenes asaltantes.

El plan estaba bien concebido, pero, por una cuestión imprevista, falla el factor sorpresa y se inicia el combate fuera de los muros del cuartel. Y es en estas acciones, en la toma de la posta Tres, al tratar de ayudar a su compañero herido José Luis Tassende es que Marrero fue capturado y salvajemente asesinado por esbirros de la dictadura.

OSCAR ALCALDE

Combatiente, político y diplomático cubano, participó en las acciones del Moncada. Fue capturado y hecho prisionero junto a Fidel Castro y José Suárez, al amanecer del primero de agosto de 1953.

Nació el cinco de abril de 1922, en el municipio del Cerro, provincia de La Habana.

El golpe de estado dado por Fulgencio Batista el 10 de marzo de 1952 fue para él otra gran decepción, pero sus esperanzas en la Patria y un futuro mejor para su país renacieron cuando conoció a Fidel, un día que visitó el Laboratorio Thion, lugar donde trabajaba, y sostuvo una conversación con él. A partir de entonces, colaboró en la organización de los asaltos a los cuarteles Moncada, en Santiago de Cuba, y Carlos Manuel de Céspedes, en Bayamo. Por ello, vendió su laboratorio de productos farmacéuticos y aportó dinero a la causa revolucionaria; participó en la compra de armas, las transportó y las guardó. Conduce su auto desde la capital hasta Santiago de Cuba con otros combatientes.

Luego del asalto, regresa a la Granjita Siboney y de ahí marcha a la Cordillera de la Gran Piedra junto con Fidel y otros combatientes. Es detenido una semana después cuando se encontraba durmiendo, junto con Fidel y

Pepe Suárez, por tropas al mando del teniente Pedro Sarría, quien los condujo prisioneros al Vivac de Santiago de Cuba y de ahí a la cárcel de Boniato.

El 13 de octubre de 1953 es sancionado por el Tribunal de Urgencia de Oriente a 13 años de prisión. Es remitido a la prisión de Isla de Pinos, hoy municipio especial Isla de la Juventud, donde permanece hasta el 15 de mayo de 1955, en que es amnistiado junto con los demás sancionados por ese hecho. Falleció el cinco de enero de 1993 a los 70 años de edad.

JESÚS MONTANÉ

Fue uno de los participantes en el asalto al cuartel Moncada, y en 1956 en el desembarco de los expedicionarios del yate Granma. Nació en la entonces Isla de Pinos, hoy municipio especial Isla de la Juventud, el 23 de abril de 1923, y más tarde se incorporó a las luchas populares y sindicales en la década del '40.

En 1943 se traslada a La Habana y tres años más tarde fue detenido por el Buró de Represión de Actividades Comunistas (BRAC). Algunos días después en unión de Abel Santamaría comienza a participar en acciones encaminadas a denunciar y a combatir al régimen dictatorial.

En mayo de 1952, en un acto que se realiza en la necrópolis de Colón, en La Habana, Montané es quien propicia que se conozcan Fidel Castro y Abel Santamaría, y a partir de entonces colabora de forma activa en la organización del movimiento revolucionario que se empieza a gestar para llevar adelante la lucha contra la dictadura batistiana. Es así, entonces, en un acto de altruismo que entregó el dinero que había ahorrado durante más de cinco años para contribuir con los preparativos de la gesta del Moncada.

Y el 26 de julio de 1953, Montané forma parte de ese grupo de hombres que asaltaron el cuartel Moncada. Posteriormente fue detenido. Resultó juzgado y condenado a 10 años de prisión. Estuvo en el Presidio Modelo junto a Fidel y otros combatientes hasta el 15 de mayo de 1955, en que son amnistiados.

*Fidel Castro Ruz: La Historia me Absolverá

Yudid Valdés Cala, nueva primera secretaria del Partido en San Luis

El Pleno del Comité Municipal del PCC en San Luis, a propuesta de la Comisión de Cuadros del Comité Central del Partido, aprobó la liberación, por renovación, del compañero Yudel Santiago Valdés, de su responsabilidad de primer secretario, y en su lugar eligió a Yudid Valdés Cala.

Yudid, de 46 años de edad, es licenciada en Educación, en la especialidad de Informática y máster en Ciencias de la Educación, acumula experiencia en la labor de dirección administrativa y política, con tránsito por diferentes responsabilidades.

En el sector educacional, en la enseñanza Secundaria Básica, se desempeñó como coordinadora de Carrera, secretaria docente, jefa de ciclo y directora de escuela. En el Partido, ha transitado desde la base, fue funcionaria e integrante del Buró Municipal de Pinar del Río para la atención a la actividad de Educación, Salud, Deportes y la Ciencia. Desde el 2023 hasta la fecha ocupó el cargo de funcionaria del Comité Provincial para atender la Educación y el Deporte, entre otras tareas.

Como parte de su preparación, ha cur-

sado estudios en el sistema de escuelas del Partido, e igualmente, ha participado en entrenamientos.

El Pleno, presidido por Yamilé Ramos Cordero, miembro del Comité Central del Partido y primera secretaria en Pinar del Río, reconoció el esfuerzo y la labor desempeñada por el compañero Yudel Santiago Valdés durante 20 años como cuadro de la organización partidista en el territorio sanluiseño y en el Comité Provincial, quien asumirá, próximamente, otras tareas en la Administración.



Por: Idalma Menéndez Febles

Te amo, y porque te amo, prefiero mejor que me odies por decirte la verdad, a que me adores por decirte mentiras

Pietro Aretino

LA SUERTE ES lo que sucede más allá del control de una persona. Es el fenómeno y la creencia que define la experiencia de acontecimientos improbables, especialmente, los improbables positivos o negativos. La interpretación naturalista sostiene que los acontecimientos positivos y negativos pueden ocurrir en cualquier momento, tanto debido a procesos naturales y artificiales aleatorios como no aleatorios, y que incluso, los acontecimientos improbables pueden ocurrir por casualidad. Pero... ¿existe la suerte o es algo que nos inventamos? Desde la estadística hasta la psicología, distintas disciplinas intentaron comprender si la suerte es un fenómeno real o una percepción humana. Según la ciencia, la suerte es una cuestión de actitud.

Richard Wiseman, profesor de la Universidad de Hertfordshire en Reino Unido, quien realizó una investigación sobre este tema, asegura que “la gente afortunada actúa sobre las oportunidades que encuentra en su vida; intenta, empieza de a poco con un sinfín de proyectos y basa su aprendizaje en la interacción; al contrario de los desafortunados, que sufren de parálisis por análisis”, por lo que se puede decir que si ciertos tipos de personalidades tienen más suerte, es, precisamente, porque tienden

a crear escenarios que maximizan las oportunidades.

CURIOSIDADES SOBRE EL mundo que parecen falsos pero que son ciertos. Nieve en el desierto del Sahara. En 2018 el desierto del Sahara se cubrió de un manto de nieve blanca. Sin embargo, la nieve solo duró un día antes de derretirse bajo el cálido sol. La primera nevada en esta región registrada fue en 1979: una tormenta de nieve que duró media hora. Aunque las temperaturas bajan hasta el punto de congelación por la noche, la falta de humedad hace casi imposible que se produzca nieve... Sudán es el país con más pirámides del mundo (no Egipto). Nubia, una región de Sudán, tiene 255 pirámides, el doble de las de Egipto. Tras gobernar la 25 dinastía de Egipto, los faraones nubios huyeron a Sudán y formaron el reino kushita, incorporando la cultura egipcia en su nueva ciudad. Aunque, a decir verdad, las pirámides de Nubia no son tan visitadas como las de Egipto.

El hábito que sostiene al alma



Por: **María Isabel Perdigón**

Hay gestos que parecen pequeños, casi invisibles, pero que contienen revoluciones, abrir un libro es uno de ellos. Mientras el mundo acelera, mientras los teléfonos suenan, las redes arden y las noticias corren sin detenerse, hay quien abre una página con la calma de quien sabe que dentro lo espera un universo completo. Leer, en estos tiempos, no es solo un hábito sano: es una forma de resistencia, una trinchera silenciosa y un acto íntimo que te reconstruye sin hacer alarde.

La lectura no es solo cosa de estudiosos, ni de aquellos con gafas y títulos, tampoco es un lujo reservado para días tranquilos. Leer es tan necesario como comer con lentitud o respirar hondo al final de la jornada.

Recuerdo aquella etapa en la que dejaba algún libro al alcance de mi hija, como un sano sonacamiento para introducirla en ese mundo, pues siempre he pensado que leer no sirve solo para acumular datos ni responder exámenes, sirve para vivir mejor, para entenderte y entender a los otros, para no repetir errores que ya alguien escribió antes que tú, y para nombrar emociones que a veces no sabes decir.

Lo hermoso de leer no es solo lo que encuentras, sino lo que te despierta. Un poema sencillo puede hacerte llorar sin entender por qué. Una novela escrita hace 100 años puede describirte mejor que una selfie. Un cuento de cinco páginas puede cambiarte la forma de mirar a tu amiga, tu barrio, tu historia.

Desde pequeña descubrí leyendo la importancia del silencio interior y la paciencia. Mi madre un día llegó con Rompetacones y cuentos y más cuentos, yo nunca había visto un libro con tantas hojas, parecía tan inmenso, interminable, pero se convirtió en noches de aventuras y de vuelo imaginativo, y aprendí a

esperar, a detenerme y volver a empezar.

Leer también educa el alma, te vuelve más justo, empático y lúcido. Enseña que la verdad puede tener muchas caras y que nadie tiene siempre la razón. Nos recuerda que el otro existe, y que su dolor, aunque ajeno, también importa. Quien lee con hondura difícilmente será indiferente.

Hay algo casi mágico en saber que, aunque nunca hayas salido de tu ciudad, puedes recorrer África, los Andes, la antigua Grecia o la Luna, con solo pasar la página; que puedes vivir amores imposibles, temer guerras que no viviste, reírte con personajes que jamás verás, porque la lectura te convierte en muchos sin dejar de ser tú.

Pero igual hay que decirlo: fomentar el hábito de leer no es solo responsabilidad de las escuelas, es tarea de los hogares, los medios, la comunidad. A veces un niño no lee porque nadie le leyó y creció creyendo que leer era aburrido o castigo y, sin embargo, basta con el libro adecuado, en el momento justo, para cambiarle la vida.

Leer no está de moda, no da likes ni garantiza aplausos, pero te hace libre, te da criterio y te construye por dentro. Leer te ayuda a estar contigo mismo sin miedo, y eso, en una sociedad saturada de ruido y poses, es casi un súper poder.

En Cuba, donde tanto se ha apostado por la cultura, defender el hábito lector no es solo un deber educativo, es un acto de amor, porque un pueblo que lee piensa mejor, y uno que piensa mejor, decide con más firmeza, actúa con más sentido, transforma con menos ingenuidad.

No se trata de leer por leer, se trata de encontrar lo que nos conmueva, lo que nos desafíe, nos sacuda o simplemente nos abraza. Un libro no cura todos los males, pero a veces basta con una línea para que no te sientas solo, a veces, una frase te acompaña toda la vida.

Por eso, cada vez que veas a alguien con un libro en la mano, no pienses que está solo, realmente puede estar viajando, salvándose, quizá está entendiendo algo que tú también necesitas saber.

Baches para arriba



Por: **Ariel Torres Amador**

Hace poco tiempo usted y yo discutíamos –más bien debatíamos por aquí– en este mismo espacio, sobre los accidentes de tránsito, sus peculiaridades y agravantes de cara al verano. También comentábamos sobre las indisciplinas sociales y las irresponsabilidades de unos y otros tras el timón.

Al concluir nuestro diálogo semanal, llegamos a la conclusión inequívoca, que el mal estado de los vehículos y el excesivo consumo de bebidas alcohólicas eran los principales responsables de tantos desastres, desmanes y desvelos en la vía.

Sin embargo, muy relacionado con este tema –y lo analizábamos también aquí– estaba el asunto de la crítica situación de las carreteras y caminos a circular. Y es, precisamente, sobre este particular, que me gustaría versar las líneas de esta edición.

“Pongamos el parche antes de que salga el hueco”, para quienes se empeñan en taparlo todo con un dedo, y se escudan al disfrazar la realidad con palabras bonitas, o discursan sobre carencias y demás.

Sí, es cierto que nuestros recursos son limitadísimos, que estamos bloqueados, que el tema energético nos golpea –y de qué manera–, que los recursos humanos son escasos al igual que la obsolescencia más que reprogramada de nuestras maquinarias para las funciones asociadas al asunto.

Sí, es cierto, tenemos dificultades mayúsculas a nivel económico. Somos un país que actualmente atraviesa por una crisis compleja a todos los niveles y escenarios, pero no es eso lo que quisiera cuestionar el escriba.

Quizás algunos dirán que las plantas de asfalto y las canteras son de subordinación nacional y lo entiendo, quizás no tengamos un plan propio para la reparación de nuestras carreteras, y tam-

bién puede comprenderse.

No obstante, lo que sí –bajo ningún concepto– puede permitirse, es que los exiguos recursos que se logren destinar para dichos fines; se desperdicien; se usen mal; se utilicen para cumplir un fin, un plan en un papel, uno que al final de la jornada deja un mal sabor, un escenario caótico... un trabajo pésimo.

“Ya los baches no son pa'bajo, ahora los baches son pa'riba. Ya no tenemos huecos, ahora tenemos badenes”. Esta frase, compartida a quien suscribe por un lector asiduo, fue la tapa del pomo. Y si usted no me cree, querido amigo lector, circule por la Carretera Central hacia la zona de La Conchita, y lo podrá evidenciar y sentir en su carro o moto propia.

Evidencias muy similares de malos trabajos y procedimientos pueden “verse”, también, en las carreteras –si es que pueden llamarse así– que van hacia las demarcaciones de Alonso de Rojas y Entronque de Herradura.

“Pero bueno, ahora está mejor que como estaba”, dirán muchos. Y lamento poner la nota discordante y discrepar, pues en tal horrorosa frase, solo cabe el conformismo, la falta de compromiso, la poca profesionalidad... entre otras muchísimas calamidades.

Llegados a este punto, no sé si coincidirá conmigo usted, pero el que algo “esté mejor que como estaba”, no es sinónimo de calidad, ni mucho menos de bienhechuría”. Todo lo contrario, según la poca experiencia de este columnista.

En el caso de las dos últimas vías mencionadas, tampoco me

atrevería a negar las buenas intenciones, pero... como dijera el refranero popular... “de buenas intenciones...”. Usted sabe. Y lo digo porque tras sondear el criterio de no pocos poseedores de vehículos, sí era preferible haber dejado estas carreteras destruidas como estaban. No es que los “trabajos” ejecutados solo para cumplir vayan a perdurar.

Para quienes deseen justificar, sí, también es verdad que se trabaja con lo poco que se tiene. Sin embargo, lo que cuestiona estas líneas solo tiene que ver con el apartado del terminado, de la calidad, de la durabilidad, del buen uso de los recursos destinados para ello.

No es que la “curita” en sí sea el mal. A veces también con menos se hace más, si tenemos que decir las todas, pues no pocos son los casos en que las alternativas menos costosas han solucionado complejos escenarios. Pero... hagámoslo bien.

Las arterias, vías principales o de acceso o enlace a comunidades son todas de igual importancia. Son un legado histórico, un bien público que merece ser cuidado y tratado con respeto. Un patrimonio que no debe, sino que tiene que mejorarse con el debido respeto.

De ello no solo depende y se desprende un mejor y mayor beneficio económico - social para todos, sino también una certeza y garantía para nuestras vidas y las de terceros.

Todos somos conscientes que el completo restablecimiento de carreteras de importancia provincial no puede ser. No obstante, mientras el escenario económico no mejore, optimicemos, entonces, lo dispuesto.

Y hablo quizás en nombre de usted, amigo lector, –permítame esta atribución– cuando digo que se agradecería mucho más un tramo de 100 metros al detalle, que 800 al descuido.

Pensemos en ello.



BUZÓN ABIERTO

Por: **Idalma Menéndez Febles**

EL IR Y VENIR DE UN CUÑO

Ondina Cruz Llanes, residente en calle Proyecto final, número 25, reparto 10 de Octubre, se dirige a esta sección para contarnos lo que le ocurrió, el mes pasado, en el hospital Abel Santamaría de esta ciudad.

“El 20 de mayo fui al Hospital Nuevo para una consulta de Oftalmología. Al terminar, la doctora me entrega las recetas de los espejuelos con sus graduaciones y me dice que debo ir al Control nueve para ponerles el cuño, ya que ella no tenía.

“Cuando llego al lugar, me informan que baje y vaya a Información para el cuño, pero para mi sorpresa, allí me indican salir del hospital e ir al Bloque Materno para poner el ‘dichoso’ cuño, lo cual me hizo preguntar por qué no podía ir por el pasillo de adentro que comunica a ambas instituciones, entonces me explican que la puerta con acceso al lugar al que debía dirigirme permanecía cerrada de día y solo se abría por las noches.

“Esta aclaración colmó mi paciencia, por lo que fui directamente a la dirección del centro, pues ya no soporté más el ‘peloteo’. Al llegar me recibió la secretaria, y al indagar por el director me comunica que no se encontraba, por lo que le cuento todo lo que me había sucedido, lo cual considero que es una falta de respeto, sobre todo, teniendo en cuenta que soy una persona de la tercera edad.

“La compañera me atendió muy amablemente, pero igual me informó que el cuño estaba roto, que lo estaban arreglando; que no podía pasar por el pasillo para el Bloque Materno porque había que cuidar la disciplina, y al sugerirle que pusieran un agente de seguridad me confiesa que no tenían por reducción de plantilla.

“Ante tantas negativas y justificaciones, no me quedó más remedio que salir del hospital e ir por fuera, pero al pasar por la sala de Emergencia resbalé, pues hay un aire que vierte el agua para la acera, y solo gracias a un señor que pasaba justo a mi lado no caí al suelo”.

Ante tanto peloteo e ir y venir, Ondina se pregunta: “¿Cuál es la protección a las personas de la tercera edad? ¿Cuál a los que ven poco? ¿Existen trabas o no?”.



26 de JULIO
LA LUCHA NO HA CESADO

“Tenemos sobradas motivaciones para luchar, avanzar y triunfar”

*INTERVENCIÓN DE YAMILÉ RAMOS CORDERO, MIEMBRO DEL COMITÉ CENTRAL DEL PARTIDO Y PRIMERA SECRETARIA EN LA PROVINCIA, EN EL ACTO POR EL ANIVERSARIO 72 DEL ASALTO A LOS CUARTELES MONCADA Y CARLOS MANUEL DE CÉSPEDES, EL 23 DE JULIO DE 2025, EN LA PLAZA PROVISIONAL DE LA REVOLUCIÓN, DE PINAR EL RÍO, MUNICIPIO SEDE DE LA CONMEMORACIÓN PROVINCIAL

Compañeras y compañeros:
Querido pueblo pinareño:

A las cubanas y cubanos nos ha distinguido siempre el eterno compromiso con nuestra historia. Hoy rendimos homenaje a todos los héroes y mártires de la Patria, y de manera especial, a los protagonistas del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, el 26 de Julio de 1953, y al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, quien con su liderazgo, forjado en la acción y el pensamiento, sigue siendo nuestro escudo e inspiración.

Ellos, como Martí, vindicaron a Cuba, y nosotros la seguimos vindicando, en esta lucha que no ha cesado, ni cesará jamás, hasta la victoria siempre.

De los participantes en aquella gesta heroica, más de 40 eran pinareños, 16 cayeron gloriosamente abonando con su sangre generosa la senda del triunfo; tres de ellos perecieron en el combate y otros 13 fueron vilmente asesinados por la dictadura batistiana.

De los caídos, dos nacieron en este municipio pinareño: José Antonio Labrador Díaz y Lázaro Hernández Arroyo, de quienes hace dos años, en una obra escultórica de mármol, se eternizaron sus imágenes, en la plaza 26 de Julio de la Universidad Hermanos Saíz Montes de Oca.

Como expresó nuestro líder histórico Fidel Castro Ruz: “... ellos no están, ni olvidados, ni muertos, viven hoy más que nunca...”.

Siempre seremos consecuentes con el legado histórico. Aquí está el espíritu de aquellas mujeres legendarias, de las gloriosas capitanas del Ejército Libertador: Isabel Rubio, Adela Azcuy, Regla Socarrás, Catalina Valdés y Luz Noriega, que de solo imaginarlas en la manigua combatiendo, nos llaman a seguir luchando. Aquí está el ejemplo del Comandante Pinares, de los combatientes del Moncada y de la Sierra, del 13 de Marzo, del Frente Guerrillero de Pinar del Río, de los Hermanos Saíz y Los Malagones; aquí está el ejemplo y la obra del muy querido y admirado comandante del Ejército Rebelde, Julio Camacho Aguilera, a quien este pueblo quiso y quiere como a un hijo.

Constituye un alto honor y compromiso celebrar, en esta Plaza Provisional de la Revolución, el acto provincial por el 26 de Julio, justamente, cuando se cumplen 25 años de que el Comandante en Jefe compartiera, en este lugar, con los pinareños la sede nacional por la gesta del Moncada, en el año 2000, y 17 años después, también lo hiciera el General de Ejército Raúl Castro Ruz.

De aquel día memorable para todos, ante las agresiones del imperio y sus nuevos planes contra Cuba, anunciados por el entonces candidato presidencial de Estados Unidos, recordamos las advertencias de Fidel: “Nues-



Foto de Jaliosky Ajete Rabeiro

tra batalla de ideas no cesará mientras exista el sistema imperialista, hegemónico y unipolar, convertido en azote para la humanidad y amenaza mortal para la supervivencia de nuestra especie”.

Ese mismo imperio que con total desvergüenza incluye a Cuba en la lista de los países que supuestamente patrocinan el terrorismo, con todos los daños que eso provoca a la economía y la sociedad; gobierno, que hace solo unos días, de manera pífida y ruin, fue capaz de apuñalar con saña repugnante los sueños infantiles de las niñas del equipo de softbol de nueve y 10 años de edad del municipio de La Palma, negándoles el derecho de participar en una competencia internacional en Puerto Rico.

Pinareños:

En esta mañana, especial para todos, compartimos con alegría y entusiasmo renovar la satisfacción de conmemorar el aniversario 72 de la epopeya del 26, en este municipio, territorio que mereció la sede por el Día de la Rebelión Nacional por el esfuerzo, sacrificio, protagonismo de su pueblo y unidad en torno a las tareas y procesos de la Revolución.

Igualmente, reconocemos en este momento a los municipios de Guane y Los Palacios, territorios que por sus resultados estables en los últimos años recibieron la condición de Destacado.

¡A todos muchas felicidades!

Compatriotas de toda la provincia:

Frente a los problemas que atraviesa la nación, entre ellos, carencias de alimentos, agua, medicamentos, recursos para la construcción, transporte, combustibles y energía eléctrica, las que se agravan en el contexto actual, se multiplicó el esfuerzo y la voluntad del pueblo para superar las deficiencias propias y alcanzar los objetivos y prioridades de la Revolución.

Estamos conscientes que estas grandes dificultades que atravesamos podemos superar-

las, ahí están las enseñanzas, la obra y el ejemplo de nuestros consagrados y valerosos combatientes de la Revolución Cubana en la Sierra y el llano, de la lucha contra bandidos, de Girón y de las misiones internacionalistas en otras tierras del mundo, (algunos de ellos nos acompañan hoy aquí), incluidos fundadores de nuestro Partido Comunista de Cuba, ahí está la obra de nuestros trabajadores y estudiantes, ahí están las victorias de la Revolución frente al oprobio de antes del primero de enero de 1959.

El analfabetismo, del 30 por ciento, se redujo a cero; de solo 33 mujeres con título universitario, hoy somos decenas de miles en todos los sectores; de solo un pequeño centro universitario, que no llegó a graduar ningún estudiante, hoy existen dos grandes universidades, que cada año gradúan a más de 2 000 nuevos profesionales de 54 carreras.

Durante el curso que concluye se alcanzó la mayor cifra de graduados con Título de Oro y premios al Mérito Científico. Universidades que durante esta etapa han enfrentado un riguroso proceso de acreditación institucional que ha fortalecido todas sus capacidades para continuar poniendo ciencia, ética y patriotismo al servicio y desarrollo de la sociedad, con un reconocido protagonismo de los jóvenes y sus líderes estudiantiles, la Federación Estudiantil Universitaria siempre está al frente de todas las batallas.

La esperanza de vida, de 53 años, hoy es de 79; de solo 243 médicos, hoy son más de 4 mil 300, y 1 416 de ellos forman parte de la colaboración médica internacional en 38 países; la mortalidad infantil de 60,5 por cada mil nacidos vivos, hoy es de 4,4.

Los programas económicos y sociales seguirán contribuyendo al bienestar del pueblo, muestra de ello son las decisiones de nuestro Gobierno revolucionario y de la Asamblea Nacional del Poder Popular con el incremen-

to de las pensiones a jubilados, una medida que requirió de un tiempo para crear las condiciones necesarias y que beneficiará a más de 64 mil 300 pinareños; el total del país supera el millón 300 mil.

El 83 por ciento del presupuesto en la provincia se destina a los sectores de Educación, Salud, Cultura y Deportes; otro 3,6 por ciento a la asistencia social, que representa más de 262 millones de pesos. Pero no basta con destinar financiamientos y voluntad, tenemos que asegurar una labor efectiva, sistemática y sensible de todos los que intervenimos en la implementación de las políticas sociales para lograr la verdadera transformación de familias y barrios en condición de vulnerabilidad, como la obra de justicia social más grande que defiende la Revolución.

Ante el desafiante escenario que enfrentamos, los pinareños no estamos cruzados de brazos, “no estamos cruzados de brazos” y hablo en nombre de los cientos de trabajadores de todos los sectores, nuestros militantes y compatriotas”. Aún con muchísimas insatisfacciones, el sector de la Agricultura, la actividad económica fundamental de la provincia, continúa creciendo en tierras entregadas, hectáreas sembradas y toneladas cosechadas, todavía no se cubre toda la demanda, ni los precios son los más atractivos, pero es el camino para lograrlo, produciendo más y aprovechando las potencialidades productivas que tiene Vueltabajo.

Durante este periodo, es significativa la producción de arroz popular, estatal y también como parte del programa conjunto Vietnam-Cuba en áreas de la Unidad Empresarial de Base Cubanacán en Los Palacios, los rendimientos superan las siete toneladas por hectáreas. Y ya hemos recibido las primeras producciones, 600 toneladas que ha comenzado su distribución en territorios de la provincia.

Es solo el comienzo de una

alianza que nos permitirá continuar impulsando este cultivo que distingue a Pinar del Río dentro de las mayores productoras del cereal en el país.

En la actividad tabacalera, el propósito es continuar eliminando barreras, sobre todo, de las que nos dejó el huracán Ian, y generalizar las buenas experiencias en el incremento de áreas, rendimientos y calidad. Desde la caída en la producción, provocada por el evento hidrometeorológico, todos los años se ha crecido en la siembra, toneladas cosechadas e infraestructura recuperada, todo esto tras un esfuerzo de los productores, sus familias y la voluntad del Estado de proteger con un esquema financiero que favorece su desarrollo.

Es oportuno reconocer que con los ingresos de la actividad tabacalera se han destinado recursos materiales y financieros al fortalecimiento de la producción de alimentos en la provincia, se ha contribuido en la recuperación de viviendas a trabajadores y se concretan aportes en la atención a las políticas sociales y servicios vitales a la población. Otros beneficios reciben nuestros productores tabacaleros a partir de los resultados alcanzados, lo que sin duda alguna contribuye también a mejorar sus condiciones de vida, las de sus familias y nuestros campos.

Enviamos un reconocimiento a todas las mujeres y hombres del sistema de la Agricultura, a nuestros productores, por su trabajo en tan difíciles condiciones, sabemos que falta mucho por hacer todavía, pero es meritorio lo que hacen a diario, en cada lugar, con un esfuerzo verdaderamente heroico, sin el cual no sería posible sembrar y cultivar las más de 81 mil hectáreas de cultivos varios, granos y tabaco que han logrado en este periodo.

El déficit en el sector electroenergético afecta duramente la cotidianidad de nuestro pueblo e incide de manera directa en los indicadores económicos, frente a esto, se impulsa el Programa de Gobierno para su recuperación. Se culminó la construcción del parque solar fotovoltaico La Barbarita, una obra colosal, que contó con un esfuerzo gigantesco de muchos trabajadores, jóvenes y estudiantes, y se continúa la ejecución de otros tres parques asignados al territorio: Miguel Cabañas Perojo, en Consolación del Sur; Comandante Pinares, en Pinar del Río, y el Capitán San Luis, en Sandino.

Actualmente se trabaja para materializar el cambio de matriz energética en entidades estatales, dentro de los más significativos el tabaco, con la instalación de módulos de paneles solares en más de 800 posiciones de riego, centros productivos y viviendas de los campesinos. Por otra parte, el sistema de Recursos Hidráulicos ha beneficiado a más de 18 mil personas en 72 fuentes de abasto.

Hoy se muestran discretos avances en los principales indicadores económicos; sin embargo, persisten las limitaciones en la satisfacción de las necesidades básicas de nuestro pueblo, debemos incrementar las producciones físicas, que son las que generan bienestar.

Los ingresos por exportaciones consiguen un resultado alentador en la etapa. Rubros como el concentrado de plomo, tabaco torcido y la chatarra de metales no ferrosos se comportan favorablemente. No obstante, no se avanza en el fomento, desarrollo y consolidación de nuevos productos exportables.

Los ingresos cedidos se cumplen, y sus resultados son superiores a otros periodos. En ese sentido, aunque con muchas reservas, por los niveles de evasión presentes en la actividad, es alentador el aporte realizado por las formas de gestión no estatal, a las que reconocemos sus esfuerzos, pues contribuyen con el 37 por ciento de los ingresos totales al presupuesto del Estado en la provincia. Hoy mantenemos la tendencia a la disminución del déficit fiscal, en más de 240 millones de pesos.

A pesar de la falta de recursos de todo tipo, además del trabajo de las instituciones, la voluntad y solidaridad de varias empresas con utilidades, productores agropecuarios y trabajadores no estatales, con sus aportes voluntarios, valorados en varios millones de pesos, se trabaja en la reanimación de decenas de consultorios médicos, escuelas y salas hospitalarias de diferentes servicios, con una marcada intención en los hospitales provinciales Abel Santamaría y el pediátrico Pepe Portilla.

En el periodo, la Educación ha sido reconocida por sus resultados integrales, por los que mereció la sede del acto nacional por el inicio del nuevo curso escolar, el que efectuaremos en la escuela formadora de maestros primarios Tania la Guerrillera, el próximo primero de septiembre, en el aniversario 50 de que fuera inaugurado este prestigioso centro por nuestro Comandante en Jefe.

Gracias a todos los educadores de la provincia por cada enseñanza y por la graduación de miles de estudiantes, para alegría de cada familia y sus nuevos aportes a la sociedad.

La Revolución enfrenta problemas, retos y desafíos colosales en lo económico, social y productivo, unido a ello la prevención y el enfrentamiento enérgico y valiente a los fenómenos nocivos que nos afectan, los que requieren de una lucha intensa, que tenemos el compromiso de librar con el esfuerzo de todos.

Junto a nuestro pueblo, en todas las batallas, en todos los momentos, también están los aguerridos combatientes de las FAR y el Minint. Para ellos, el reconocimiento por su fidelidad, compromiso y firmeza.

Compatriotas:

En el complejo contexto que vivimos, tenemos sobradas motivaciones para luchar, avanzar y triunfar. El próximo, será un

periodo para homenajear el centenario del natalicio de nuestro Comandante en Jefe, y lo haremos multiplicando sus ideas, enseñanzas y ejemplo en cada frente de la Revolución.

También se desarrollará el proceso del Noveno Congreso del Partido Comunista, con el compromiso de continuar dando la batalla económica por el bienestar del pueblo; y la convocatoria es a estar unidos para defender los intereses de la Patria que están por encima de todos los demás intereses, y repito, estar unidos para defender los intereses de la Patria que están por encima de todos los demás intereses como nos orientó Fidel.

El ejemplo del Moncada nos grita que no hay muro que detenga a un pueblo unido y decidido. Que las ideas por las que cayeron aquellos jóvenes valen más que cualquier bloqueo. Que la dignidad no se negocia, y el papel de las nuevas generaciones, como hasta hoy, seguirá siendo vital para mantener la antorcha encendida por los Moncadistas. Queridos jóvenes, son ustedes los continuadores. ¡La Revolución confía en ustedes!

Frente a las amenazas, respondemos con más Revolución.

Frente al bloqueo, respondemos con más trabajo, más inteligencia, más unidad. Frente a la mentira, respondemos con la verdad de nuestra historia y la justeza de nuestra causa.

¡La lucha no ha cesado! Porque defender la Revolución, es defender la independencia, la justicia social, la educación y la salud de todos.

Pinareñas y pinareños:

El reconocimiento y admiración a nuestro pueblo trabajador; a los estudiantes y jubilados; a los que no se sientan a ver del sol sus manchas; a los que se levantan todos días con la actitud de luchar, buscando alternativas, rompiendo la inercia y desafiando la dureza de estos tiempos, a todos ellos, el agradecimiento por ser inspiración constante.

Concluyo estas palabras con un mensaje aleccionador que nuestro invicto Comandante en Jefe, también desde aquí, hace 25 años expresó, y cito:

“Nos defiende la fuerza de nuestro prestigio y nuestro ejemplo, el acero indestructible de la justicia de nuestra causa, el fuego inapagable de nuestra verdad y nuestra moral, la doble e inexpugnable trinchera de piedra y de ideas que hemos erigido”.

¡Gloria eterna a todos los héroes y mártires de la Patria!

Patria o muerte

Venceremos



Un paso más en beneficio de la transformación digital

Por Daima Cardoso Valdés

Hace unos días trascendió en el país la constitución del Centro de Gobierno Digital como parte del Programa de Gobierno para la transformación digital del país, lo cual quedó regulado al amparo del Decreto 125, publicado en la Gaceta Ordinaria número 63 del 10 de julio.

Sobre este tema, **Guerrillero** dialogó con la licenciada Katiuska Gandul Jaime, directora provincial de Justicia, quien explicó que el objetivo del Centro es lograr el bienestar ciudadano, y con ello mejorar la eficacia y transparencia de la gestión de Gobierno, la administración y los servicios públicos, mediante la inclusión de las tecnologías digitales, unido al óptimo aprovechamiento de los datos, la información y la participación ciudadana.

Además “autorizó el despliegue de la plataforma de información y servicios del Gobierno cubano, denominada Plataforma Soberanía, la que tiene como fin fundamental promover la interacción del Gobierno Central del país con la ciudadanía y simplificar la realización de trámites en un ambiente de mayor participación y construcción colectiva”.

Esta plataforma, informó la especialista, “está disponible al alcance de todos bajo el nombre de dominio www.soberania.gob.cu y permite el registro de los usuarios y el proceso de certificación de las cuentas como paso previo e imprescindible para realizar cualquier trámite en línea.

“A su vez, facilita la identificación digital del ciudadano y crea, al mismo tiempo, por cada usuario su perfil y espacio digital, donde la persona podrá encontrar su información personal, así como la referida a la gestión de sus solicitudes”, explicó Gandul Jaime.

En un primer momento, estarán disponibles en línea, en la referida Plataforma, trámites vinculados a la licencia de conducción, circulación de vehículo y el carné de identidad en caso de pérdida o deterioro, y los referidos al Registro del Estado Civil.

Teniendo en cuenta esto último, y dando cumplimiento al Decreto-Ley 370 cuando regula que los documentos en formato digital, firmados electrónicamente con el empleo de certificados digitales de la Infraestructura Nacional de Llave Pública, prueban la autenticidad de la elaboración de estos y se reconocen como válidos, con plena eficacia por las autoridades y funcionarios públicos a todos los efectos procedentes, facultando al Ministro de Justicia, a emitir las disposiciones jurídicas necesarias para dotar de validez le-

gal los documentos en formato digital, previa colaboración con los órganos y organismos de la Administración Central del Estado, que correspondan.

Igual sucede en relación con la actividad notarial, registral de la propiedad y mercantil, que se introdujo el reconocimiento de las copias digitales de los documentos notariales y las certificaciones registrales de estos registros, no así del Registro del Estado Civil, acogiendo, además, las condiciones que hasta la fecha ha aportado el despliegue de la plataforma Bienestar en todos los territorios del país, el establecimiento de medidas de seguridad de la información, la habilitación de los registradores y notarios para la utilización de la firma electrónica, la confrontación de los datos identificativos de las personas a través de la Ficha Única del Ciudadano, la posibilidad de las personas de solicitar certificaciones del Registro del Estado Civil en línea, la implementación del pago electrónico del valor del impuesto sobre los documentos públicos que emiten los notarios y registradores, que avalan sobremanera el avance del proceso de transformación digital en desarrollo en el sistema del Ministerio de Justicia, lo que propicia las condiciones para el reconocimiento y circulación en el tráfico jurídico nacional e internacional de las copias de los documentos públicos electrónicos notariales y registrales y disminuirá sustancialmente la expedición de copias en soporte papel a las instituciones para trámites administrativos y judiciales. En la propia edición de la Gaceta Oficial se publicó la Resolución con número de orden 284 dictada por el Ministro de Justicia.

La norma dispone, apunta la especialista, que las copias autorizadas de los documentos públicos notariales y las certificaciones que expiden los Registros Centrales y las oficinas territoriales del Estado Civil, de la Propiedad, Mercantil, de Actos de Última Voluntad y de Declaratoria de Herederos, de Sancionados y de Juristas, autorizados o expedidos en formato digital firmados electrónicamente con el empleo de certificados digitales de la Infraestructura Nacional de Llave Pública por notarios y registradores, donde consta el sello digital del impuesto sobre el documento, son documentos públicos electrónicos, y tienen el mismo valor y eficacia jurídica que los expedidos en soporte papel, correspondiendo a los órganos, organismos de la Administración Central del Estado, entidades nacionales y de subordinación local, autoridades y funcionarios públicos receptores de este tipo de documento, comprobar la validez

de la firma electrónica mediante los mecanismos para la verificación de firmas y certificados digitales establecidos en la Infraestructura Nacional de Llave Pública.

Se regula, además, que cuando se recepcionen copias en soporte papel de documentos notariales y certificaciones registrales firmadas electrónicamente, mediante el número del caso y el pin que aparece en los documentos o, escaneando el código QR a través del sitio web del Ministerio de Justicia (www.minjus.gob.cu), se accede a la base de datos correspondiente donde se encuentra el documento electrónico original para su descarga y la comprobación de la validez de la firma.

Reglamenta también la norma legal que están facultados para obtener certificaciones de sus inscripciones, y de la de sus parientes, las personas naturales hasta el cuarto grado de consanguinidad o segundo de afinidad, de sus parientes socioafectivos, de su cónyuge o pareja de unión de hecho afectiva inscrita.

Asimismo, las que acrediten tener interés legítimo en su obtención para el reconocimiento de derechos; los que demuestren tener la representación legal o voluntaria de las personas legitimadas y los apoyos de las personas en situación de discapacidad.

“La norma jurídica publicada y que entra en vigor a los 30 días, contados a partir de su publicación en la Gaceta Oficial de la República de Cuba, representa un cambio en la mentalidad, tanto para la población, para los destinatarios del documento, así como para los operadores del Derecho, pues es esencial que cuando el documento sea usado en el lugar donde se requiera, los destinatarios conozcan que el documento electrónico que se le exhibe está dotado de total validez, y que la autenticidad del mismo puede ser comprobada, pues los mecanismos para ello están creados y el propio documento lo permite a través del código y pin al disponer los mismos de un código QR”, explicó Katiuska Gandul.

La directiva concluyó destacando la importancia de que todos concienticemos en que el documento electrónico evita la presencialidad en las unidades de prestación de servicios, reforzando las solicitudes y recepciones en línea, aun cuando no se elimine la solicitud de documentos de manera presencial, pues pueden coexistir las mismas, pero es indudable los beneficios del uso de las solicitudes, en ocasiones desde la comodidad de nuestros hogares.

Ilia y Noel: la “química” de bailar en pareja

*Hace más de 20 años atrás, sus profesores los convidaron a profesionalizarse como pareja de baile, porque es innegable la conexión mutua que les acompaña en escena



Foto de Jaliosky Ajete Rabeiro

Aunque preparan sus coreografías con todo rigor, siempre es distinto el resultado final en la escena. Ilia Margarita Mayea Hidalgo y Noel Díaz Aldana no se resisten a la tentación de dejarse llevar por la música, o más bien, por la “química” que les permite improvisar movimientos y pasos en total sintonía, como si uno leyera la mente del otro.

“Es una comunicación inexplicable que tenemos nosotros desde que nos conocimos -cuenta ella-. Pero, además, no nos gusta ser mecánicos, nos gusta disfrutar, interpretar el baile”.

Hace más de 20 años se iniciaron como pareja danzaria, y aunque ese trayecto ha tenido periodos de interrupción, el destino acaba propiciando el reencuentro. Con la reinauguración del centro cultural Polo Montañez, en junio pasado, iniciaron una nueva temporada como proyecto artístico, ahora con el nombre de Raíces.

“Antes nos hacíamos llamar Salsa y Tradición. Ella es la salsa, y yo, la tradición”, explica Noel, con esa sonrisa peculiar que pocas veces se desdibuja del rostro.

Y entonces ella aclara: “Pero el objetivo aún es el mismo: preservar nuestros bailes tradicionales cubanos, mantener vivas nuestras raíces, sobre todo ahora, que con los bailes urbanos y otras nuevas

tendencias, la juventud no conoce lo que son los bailes tradicionales cubanos”.

Ilia y Noel son egresados de la Escuela Profesional de Arte de Pinar del Río, en el perfil de instructores de arte. Antes de llegar a esa institución educativa, ambos estudiaban en escuelas deportivas, mas, decidieron apostar por nuevos horizontes profesionales.

“A la par del deporte, éramos aficionados de la Casa de Cultura de nuestros municipios. En ese momento había déficit de instructores de arte en el país e hicieron pruebas de captación en el movimiento de artistas aficionados”, rememora la bailarina, dueña de elegancia y sensualidad en cada presentación.

“En mi caso, aunque estaba muy activo en mi deporte, siempre tuve esa pasión por el baile, desde chiquito, en la familia. Así que me dieron la oportunidad y no lo pensé”, confiesa Noel.

Como instructores de arte, también poseen una historia loable. Hablan con orgullo de los inicios en la casa de cultura Pedro Junco, las misiones internacionalistas en Venezuela, la satisfacción de mostrar a otros la maravilla de la danza.

En especial, Noel posee larga experiencia en el trabajo con grupos de creación de todas las edades. Tan solo en la actual

etapa, asesora el quehacer de la compañía infantil Sueños de Angeles y del movimiento danzonero del territorio; a la vez que lidera el conjunto juvenil Espiral y la comparsa de la Juventud y los Estudiantes.

“Soy el papá Noel de los muchachos míos, más que el profesor de Danza. Ese trabajo me hace feliz, vivo para eso”, confiesa.

Con similar dicha, Ilia -quien actualmente es la directora municipal de Cultura en Viñales- asegura que “ser instructor de arte es una experiencia bella, siempre lo digo donde quiera que esté”.

Perteneciente al catálogo de la empresa de la música y los espectáculos Miguelito Cuní, la pareja de baile Raíces tiene el don de contagiar al espectador con su alegría en escena. Hay un carisma en ellos que complace más al público que cualquier exquisitez técnica.

“Cuando seamos muy mayores y ya no podamos bailar lo que es un cha cha chá, un son o una guaracha, pasaremos para el danzón y para el danzonete, pero seguiremos bailando hasta que Dios quiera” asegura Ilia.

Noel secunda sus palabras y agrega: “Para ese entonces, mi sueño es también sentarme a disfrutar de los alumnos míos, y que sean mi relevo”.

Antología poética Madera dura: reverencia a la mujer afrodescendiente

*El texto será presentado hoy a los lectores pinareños

Pinar del Río celebra hoy el Día de la Mujer Afrodescendiente con la presentación del libro **Madera Dura**, antología que reúne la visión de poetisas de Brasil y de Cuba sobre racialidad, género, cimarrojane y otros asuntos de la herencia africana.

La cita cultural está prevista para las 6:00 p.m. en la sede del Comité Provincial de la Uneac, y según ha anunciado esta institución, contarán con el acompañamiento musical de la trovadora Yamira Díaz, el dúo Fábula y Vocal Universo.

Publicado por el sello vultabajero Cauce, en colaboración con la editorial brasileña Avant Garde, **Madera Dura** cuenta con la edición del experimentado Nelson Simón González, por la parte cubana, y de Marleidi Lins, por la ex-

tranjera.

Suman valores al proyecto las ilustraciones de la artista mexicana Alma Patiño y el prólogo de la doctora en Ciencias Filosóficas Maydi Estrada Bayona, quien es una de las coordinadoras de la Articulación Afrofeminista Cubana.

En el preámbulo de la obra, la investigadora apunta que los corpus de ideas de las artistas que aparecen en la selección constituyen evidencia de cómo la poesía en claves africanas ha sido un lenguaje de la re-existencia.

Mientras, a juicio de Yenicet Pupo de la Paz, directora de Cauce Editorial, se trata de “un espacio de la literatura cubana que se ha trabajado mucho y que ha tomado fuerza en el movimiento intelectual.

“La antología abre un diálogo entre dos países, cuya cultura ha sido muy permeada por la diáspora africana, lo cual se ha reflejado en una mujer resiliente, que ha tenido que cargar con el peso de la deuda de la esclavitud y otras que han quedado”, apuntó.

Sobre las poetisas cubanas que aparecen en el proyecto, adelantó que referentes de la literatura nacional de la talla de Georgina Herrera, Soleida Ríos y Aurora Martínez convergen con voces jóvenes como las de Ismaray Pozo, Linda Gilsa y Lisandra Carrodegua, por solo mencionar algunas.

Madera Dura fue mostrado por primera vez al lector cubano en formato plaquette, en la pasada Feria del Libro y, recientemente, formó parte de las propuestas presentadas en la Feria del Libro de la Diversidad, en el estado brasileño de Piauí.

un CAUCE a la palabra

Presentación simultánea en Cuba y Brasil por el día de la mujer afrodescendiente

MADERA DURA / LETRAS DE RESISTENCIA

Antología de poesía de mujeres afrodescendientes
Editores: Nelson Simón / Marleide Lins



Presentadores:
Nelson Simón / Jenty Pupo

25 de julio de 2025
Patio UNEAC. Pinar del Río.
6:00pm

Poetas invitadas:
Ilevylin Calzada
Linda Gilsa Blanco
Yamila Marzán

Ismaray Pozo
Lourdes Gutiérrez
Barbara Perera
Lisandra Carrodegua

CAUCE
UNEAC
Cultura

Buenas nuevas de la Enseñanza Artística

Cerca de una veintena de estudiantes pinareños ingresarán en las escuelas nacionales de Música y Danza, el próximo curso escolar, luego de culminar estudios en la Escuela de Arte de Pinar del Río y aprobar el pase al nivel Medio Superior de la Enseñanza Artística cubana.

Según información ofrecida por Guadalupe Borroto Medina, jefa del departamento de Enseñanza Artística de la Dirección Provincial de Cultura, otros 14 egresados están listos para iniciar su vida laboral en instituciones culturales del territorio.

“Este año, las cifras son más bajas en compara-

ción con periodos anteriores, porque no se realizaron captaciones de carreras largas como Piano y Guitarra, Violoncello... No contamos con suficientes profesores para ello”, precisó la especialista.

Con respecto a la enseñanza profesional del ballet, que reiniciara en septiembre de 2024, dijo que los primeros estudiantes terminaron el curso con muy buenos resultados, y que las captaciones para el próximo ciclo lectivo también fueron satisfactorias, teniendo en cuenta el trabajo previo que se ha realizado en los diferentes territorios con los talleres vocacionales de la especialidad.

Borroto Medina anunció que en la primera quincena de agosto realizarán una segunda vuelta de las pruebas de captación para formar instructores de arte en la especialidad de Música.

Los exámenes tendrán sede en la propia Escuela de Arte vultabajera. Los interesados deben ser graduados de noveno grado, con más de 85 puntos de promedio.

La entrevistada acotó que tienen especial interés en audicionar muchachos de los municipios de San Luis, San Juan, Guane, Consolación, Viñales, Mantua y Los Palacios.

Asunción 2025: donde nacen los campeones

Por Boris Luis Cabrera (ACN)

Cuando los Juegos Panamericanos Júnior enciendan la llama en Asunción, el próximo nueve de agosto, una nueva historia comenzará a escribirse sobre el polvo rojo del sur paraguayo. Y allí, Cuba llegará con 230 esperanzas colgadas del cuello y una generación que pide pista para volar hacia el futuro.

Se ha vestido de gala la capital guaraní, envuelta en el ritmo sereno del río Paraguay, y la calidez de un país que debuta como anfitrión de un evento continental de esta magnitud.

El Centro Acuático reluciente, la Villa remozada, los campos que se llenarán de gritos juveniles, todo apunta a una organización que hará justicia al espíritu olímpico. Será una fiesta del músculo joven, del sudor limpio, del primer gran salto de quienes aspiran a llegar al Olimpo del deporte.

En ese escenario, Cuba no va de paseo, con una delegación de 117 hombres y 113 mujeres, buscará algo más que medallas. Buscará una confirmación: la de que el relevo no se improvisa, se trabaja, se forja a pulso en las pistas, en las aguas, en los colchones, en los tabloncillos y los tatamis.

Los de este país terminaron en un meritório quinto lugar en la primera cita de Cali 2022, con 70 medallas en el zurrón, 29 de ellas doradas. Pero Asunción es otra historia.

El objetivo está claro: mejorar. No solo por un puesto más en el medallero, sino también porque se trata de un examen serio, uno que definirá cómo nos presentamos al ciclo que desemboca en los Juegos Olímpicos de Los Angeles 2028 y Brisbane 2032. Aquí se ponen a prueba los cimientos de lo que vendrá.

LAS CARTAS SOBRE LA MESA

El atletismo llegará con 44 represen-

tantes, dispuestos a conquistar el tartán con zancadas de porvenir. El canotaje y el remo, tradicionales fortines, se alistan para otra incursión exitosa, esta vez con la ventaja simbólica de remar en una bahía que huele a renovación.

La lucha, comandada por Yanelis Sanz, —abanderada y campeona defensora en los 57 kg— figura como carta segura. La halterofilia, con representantes como Emanuel de la Rosa, se perfila como espacio fértil para colgar metales en los pechos de acero. Y el judo, con Zail Ramírez al frente, promete combates en los que Cuba no se achica, ni siquiera ante los más grandes.

Pero hay más que medallas en juego, están las 216 plazas directas para los Panamericanos de Lima 2027. Clasificarse ahora es sembrar tranquilidad en el camino, quitar presión a los ciclos, llegar con el calendario a favor. Es también demostrar que, pese a los pesares, el deporte cubano aun puede proyectar luz y no solo nostalgia.

NO TODO SERA SENCILLO

Esta nación caribeña competirá en el 54.7 por ciento de las pruebas totales. Quedaron ausentes disciplinas en las que resulta referente, como el boxeo, y enfrentará rivales que llegan con mayor foguero y con años de roce internacional. La nueva normativa, que permite hasta 23 años de edad, pone sobre el tapete a muchos que ya rozan el profesionalismo, mientras que los nuestros aún afinan su técnica en los gimnasios nacionales.

Y, sin embargo, hay razones para creer. El 82 por ciento de la delegación ha pasado por centros de alto rendimiento, lo cual garantiza un mínimo nivel competitivo. Varios de los deportistas ya saben lo que constituye ganar en eventos continentales, aunque sean menores. Por



si fuera poco, la presencia de ocho que repiten de Cali le pone un halo de continuidad al equipo, de experiencia interna, de liderazgo joven.

Lo que está en juego es más que una posición en la tabla. Es el alma de un sistema deportivo que, aunque golpeado, se resiste a ceder. Es la confirmación de que hay futuro y que se puede llegar lejos, que hay jóvenes que corren, que nadan, que luchan por Cuba.

Asunción será para muchos el primer gran escenario de sus vidas. La primera vez que algunos escuchen otro himno más alto que el suyo, o la primera vez

que sientan cómo suena el suyo, entre lágrimas, desde lo más alto del podio. Es el comienzo del ciclo olímpico, pero también es, más que nada, una cita con el destino.

Allí estarán, y en las gradas, siempre habrá una bandera cubana ondeando firme, orgullosa. En las pistas, los nuestros correrán con más que sus piernas: con el peso de una historia, con el aliento de generaciones que igual soñaron.

Porque en el fondo, estos no son solo juegos, es la semilla de todo lo que vendrá. Y como siempre, Cuba va por más.

Cuba-Italia en cuartos de final de Liga de Naciones de Voleibol

La selección masculina de Cuba enfrentará a la de Italia en el comienzo de los cuartos de final de la Liga de Naciones de Voleibol (VNL por sus siglas en inglés), etapa prevista para efectuarse desde el 30 de julio hasta el tres de agosto, con la final en la ciudad china de Ningbo.

Los discípulos de Jesús Cruz avanzaron este domingo a la etapa final en el sexto puesto, con 20 puntos, seis ganados y seis perdidos en las tres semanas de preliminares de la VNL, mientras que los italianos terminaron segundos con 28 unidades y 10 victorias.

Según el sitio de la Federación Internacional, los otros partidos de cuartos serán Brasil-China, Polonia-Japón y Eslovenia-Francia.

El equipo de Brasil lideró la tabla de posiciones con 32 puntos y 11 triunfos, seguido por el de Italia (28-10), Francia (24-8), Japón (23-8), Polonia (23-8), Eslovenia (19-7) y Cuba (20-6), en ese orden, a los que se unirá China, que concluyó decimoséptima (9-3), pero será la sede.



La Mayor de las Antillas avanzó a la fase final a pesar de caer en el cierre de la tercera semana 2-3 (25-20, 23-25, 25-23, 15-25 y 17-19) ante los chinos, ya que Bulgaria fue aventajada por Irán con pizarra de 1-3 (17-25, 17-25 y 16-25), resultado que los dejó fuera de los ocho clasificados.

Según el ranking mundial, actualizado ayer 20 de julio, Polonia, subcampeona olímpica en París 2024, encabeza el listado del orbe con 374.10 puntos; Italia es segunda (370.22); Francia, titular en la cita bajo los

cinco aros parisina, es tercera (363.66); Brasil es cuarta (359.23); Japón es quinto (339.16); Eslovenia es séptima; (316.84); Cuba es novena (262.72) y China es vigesimocuarta (146.84).

Las estadísticas colectivas oficiales del partido de los pupilos de Cruz y Bulgaria destacan que los caribeños estuvieron mejor en el ataque, 69 puntos por 51, y el bloqueo (11-10), pero los chinos lo hicieron en el servicio (6-3) y los errores propios (29-37), balance negativo este último que tuvo mucho que ver en el revés.

Individualmente, el cubano Marlon Yant fue el máximo anotador del encuentro con 31 tantos, 29 en el ataque y dos en el bloqueo, apoyado, principalmente, por el capitán Miguel Ángel López (17/14-2-1), José Massó (13/11-2-0) y Javier Concepción (11/8-3-0), mientras que Roberlandy Simón terminó con 8/4-2-2.

Por China sobresalieron Bin Wang (26/24-1-1) y Chuan Jiang (13/10-2-1), quienes completaron la relación de los seis jugadores con dobles dígitos.

El bloqueo y el sueño frustrado de 14 niñas

Diosmey Crespo Cruz todavía no entiende de política, solo sabe que le gusta el softbol, pero desde el sábado, la palabra bloqueo se siente más cercana para ella, luego de que Estados Unidos frenara su presencia en el torneo clasificatorio a la Serie Mundial de las Pequeñas Ligas de Softbol, rama femenina.

“Representar a Cuba en Puerto Rico era un sueño, por eso estoy muy triste”, aseguró a la Agencia Cubana de Noticias quien integra el equipo de La Palma que participaría en la lid, pactada del 14 al 18 de julio.

“Sé que el bloqueo existe, pero no pensé que podía pasar algo así, no nos esperábamos eso”, destacó una de las principales figuras del pitcheo del elenco pinareño.

“Continuaré jugando softbol, y mi meta sigue siendo vestir el uniforme de Cuba en cualquier categoría”, indicó.

La Federación Cubana de Béisbol y Softbol informó, recientemente, de la negativa de visas a los siete miembros del colectivo técnico encargados de conducir el proceso competitivo y velar por la integridad de las niñas que ganaron su derecho a intervenir en ese evento.

“Después de coronarse campeonas nacionales en marzo, se rediseñó el plan de entrenamien-

to, y las jugadoras estaban en un nivel técnico altísimo”, explicó Ariel Fuentes Prieto, director de la selección.

“Tenían posibilidades de mejorar el resultado del año pasado y de hacer un buen papel en la competencia”, añadió.

“Nos encontrábamos en La Habana a la espera del visado de los adultos para viajar el domingo cuando nos dieron la noticia de la negativa, y fue doloroso, porque todos teníamos la ilusión de competir”, dijo.

“En ese momento hubo llanto, frustración, se quedaron sin poder usar sus uniformes. A veces las personas dicen que el bloqueo no existe, pero ellas lo sufrieron en carne propia”, refirió Fuentes Prieto.

Para Daniellys Sánchez, directora provincial de Deportes en Pinar del Río, y quien iba al frente de la delegación, nuevamente se ve la crueldad del gobierno de Estados Unidos, y esta constituye una afrenta al deporte.

“A La Palma, campeón nacional por tres años consecutivos, se le impidió no solo participar, sino demostrar las condiciones de sus atletas.

“Esta es una medida que impacta en niñas que solo querían divertirse y poner en alto el nombre de Cuba”, acotó. (ACN)

Algo más que una "casita"

Por Ariel Torres Amador
Fotos de Jaliosky Ajete Rabeiro



Violeta asegura que sin niños a su alrededor su vida carece de sentido



El cuidado y la atención de los infantes en sitios especializados para ello, en las condiciones actuales que presenta nuestro país, es cada día una necesidad más imperante para las madres trabajadoras.

La incorporación de los pequeños a nuevos entornos, no solo estimula su desarrollo temprano, sino que también permite a las féminas reincorporarse a la vida laboral activa. Esto último no solo ayuda a mejorar las condiciones económicas al interior del hogar, sino también que a mayor escala impulsa los indicadores del país.

En este sentido, debido a la insuficiente oferta de plazas asociadas a los círculos infantiles, nacieron entonces casitas infantiles en distintas instituciones, una idea muy bien recibida por padres y trabajadores de los distintos sectores.

Si bien hoy esta nueva modalidad no supe aún la demanda creciente, la alternativa ha demostrado ser muy efectiva y valorada por quienes se benefician y quienes esperan.

Una de estas "pequeñas" casitas en cuanto a espacio y matrícula, pero inmensa de corazón y atenciones, es la perteneciente a las Empresa Agroindustrial de Granos (EAIG) del municipio de Los Palacios.

Allí, sus cuidadoras se esmeran por hacer que cada niño sea feliz, y no eche en falta las atenciones y mimos de sus respectivos hogares.

PUERTAS ADENTRO

Lo primero que salta a la vista, tras cruzar el umbral de una puerta cerrada con una seguridad impecable y custodiada siempre, es la limpieza, la conservación y la presencia de todos y cada uno de los elementos que componen su estructura.

La pulcritud del piso, las paredes impecablemente pintadas y la calidad de las mesas, las sillas, y hasta los juguetes para el divertimento de los más pequeños, son envidiables.

Allí, Violeta Pozo Milián, responsable

de alrededor de 14 niños, expresa que para ella no hay alegría más grande que la de poder ayudar a formar y moldear el carácter y la personalidad de quienes en un futuro serán el alma y vida de nuestra sociedad.

"Nosotros comenzamos a recibir a los pequeños poco antes de las ocho de la mañana. Los padres los traen y ya ellos conocen las rutinas del día. Ahora estamos en proceso de adaptación del último de los varoncitos que recibimos. Tenemos cinco niñas y nueve varones, y cada uno de ellos es especial. Nunca te cansas de hablarles, pues ellos siempre tienen algo que mostrarte".

Para Violeta, trabajar con tantos pequeños no es tarea difícil, cuenta que fue educadora toda una vida, y que al jubilarse, le solicitaron que ocupara la función que hoy posee.

Según comentó, junto a ella se encuentran otras compañeras que llevan a su cargo distintas responsabilidades como pantristas, cocineras, educadoras y auxiliares, todas con una vasta experiencia en cada una de sus áreas.

"Esta casita se diseñó y se utiliza para los hijos de los trabajadores de esta Empresa; sin embargo, también se les han dado facilidades a algunos vecinos y otros que lo solicitan debido a situaciones puntuales. Nosotros tratamos de cubrir esas necesidades en la medida de lo posible, ya que entendemos que en la actualidad, conseguir una plaza en un círculo infantil es bien complicado", argumentó.

ALIMENTACIÓN... CUIDADOS Y ESPARCIMIENTO

En el caso de la alimentación, Pozo Milián refirió que los padres abonan una suma de dinero para potenciar y reforzar la alimentación de sus hijos; no obstante, para que no existan diferencias, los alimentos que se compran, se adquieren o se donan, se reparten de forma equitativa entre todos.

"Las entidades del municipio nos apoyan también cada cierto tiempo, además,

la Eaig nos da arroz, cárnicos y otros. Igualmente, el Gobierno y el Partido se interesan por estos suministros, pues es la base del crecimiento mental y corporal de nuestros niños".

Esta casita, según se conoció, y aunque para sorpresa de muchos no lo parezca, ya tiene cerca de dos años de creada, a pesar de esto, el amor que guarda en cada rincón hace que reluzca como recién inaugurada.

Tal es el cuidado que se tiene, que todas las instalaciones eléctricas, sanitarias, así como los equipos electrodomésticos están en perfecto estado.

Otra de las ventajas, por si lo anterior fuera poco, es que, gracias a la propia Eaig, los pequeños no sufren de cortes electroenergéticos que interrumpen sus actividades. Un generador, al fondo de la propia casita, conmuta de forma inmediata en caso de apagones.

"Mira, en todo este tiempo, esta casita jamás ha cerrado por nada. Aquí el más mínimo problema que pudiese perjudicar a los niños, o que se presente de forma general, se resuelve rápidamente. De eso no tenemos ninguna queja, lo cual los padres agradecen sobremedida, y de

lo que nosotras, igual, nos sentimos muy orgullosas".

A la pregunta sobre el manejo de tantos niños con diferentes necesidades, Violeta sonrió, pues tanto para ella como para las demás mujeres que allí laboran, más que un trabajo, es una alegría que los pequeños vean en ellas a otra figura paterna.

"Hemos tenido niños con problemas de discapacidades, y no lo niego, hemos tenido que trabajar muy duro para que se relacionen y demuestren sus habilidades. Sin embargo, no hay recompensa mayor que cuando ese mismo niño ya entra por sí solo, corre hacia ti y juega con los demás. No hay sentimiento en el mundo que gratifique más que eso.

"Gracias a la Revolución y al apoyo de muchas personas, empresas y factores de la comunidad, las casitas infantiles hoy son un pilar fundamental de nuestra sociedad, demostrando que cuando se quiere se puede.

"Estas no son solo casitas, son el segundo hogar de muchos niños y madres que lo necesitan. Estas no son solo casitas, son la expresión misma de la felicidad".



Cada espacio, cada rincón de esta casita muestra un estado constructivo y de detalle envidiable, algo que otras deberían replicar